

[Accueil](#)[Revue CNRIS](#)[Revue de l'Observatoire en inclusion sociale](#)

NOTRE DIGNITÉ HUMAINE EN JEU VOL.4 #2

Notre dignité humaine en jeu

Par Danielle Chrétien

En introduction au congrès de l'Association du Québec pour l'intégration sociale (AQIS) *Choisissons ensemble : inclusion, participation sociale, citoyenneté, égalité*, l'Institut québécois de la déficience intellectuelle (IQDI) ose et propose une journée de formation et d'échanges, qui aura lieu le 23 mai 2013 au Château Mont-Saint-Anne, sur un sujet d'actualité : la dignité humaine.

Au cours des dernières années, nous avons tous été interpellés par un vaste mouvement de consultation publique sur des sujets qui mettent en jeu le respect de la dignité humaine, pour tous les citoyens comme pour ceux qui ont une déficience intellectuelle. Ces grandes enquêtes et leur couverture médiatique ont suscité réflexions, échanges et discussions autour de nos valeurs et nous en avons tous été un peu remués.

Mais aujourd'hui, où en sommes-nous? Quels sont les éléments qui font consensus? Comme parent, association, intervenant ou gestionnaire, quel est notre pouvoir d'influence sur le respect de la dignité humaine pour les personnes ayant une déficience intellectuelle?

Intitulée : « *Notre dignité humaine en jeu* », cette journée de formation vise à stimuler la réflexion entre professionnels, parents et proches aidants autour des enjeux soulevés par cette thématique. Réunissant des experts dans le domaine, elle fournira l'occasion de pousser un peu plus loin notre réflexion afin de trouver des moyens pour demeurer proactifs dans nos interventions sur le terrain et auprès des décideurs.

Plus précisément, cette journée nous permettra :

- D'être mieux informés et mieux outillés pour participer de façon constructive à l'atteinte d'une société respectueuse de la dignité humaine des personnes ayant une déficience intellectuelle;
- D'enrichir notre argumentaire pour accroître notre pouvoir d'influence au sein des communautés;
- De nous engager activement dans la défense d'une dignité humaine intrinsèque.
- Dans la mesure où nous pourrons :
 - Nous assurer d'une vision et d'un vocabulaire communs concernant la définition de la dignité humaine intrinsèque comme valeur fondamentale;
 - Clarifier comment cette valeur est perçue et examiner comment elle se traduit dans les interactions ou dans la prestation de services aux personnes ayant une déficience intellectuelle;
 - Nous familiariser avec les principes et quelques articles des Chartes en vigueur au Québec et de la *Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes handicapées*;
 - Nous engager concrètement dans le respect de la dignité humaine pour les personnes vivant avec une déficience intellectuelle.

La dignité humaine, une valeur, plusieurs définitions et une convention pour changer l'environnement

Le choix d'une thématique d'une telle portée requerrait la présence d'un président d'honneur. Sans hésiter, l'AQIS s'est tourné vers M. Jean Vanier, philosophe, écrivain et humaniste reconnu, qui a accepté notre invitation avec générosité. La journée s'ouvrira donc sur une courte allocution de M. Vanier, grâce au soutien de la technologie. Nul doute que les propos de cet homme de cœur et de compassion seront source d'inspiration pour tous les participants comme pour les conférenciers. Pour faire suite à cette introduction mobilisatrice, des conférenciers experts dans des champs d'expertise distincts mais complémentaires se succéderont afin d'alimenter les échanges qui suivront en deuxième partie de la journée.

La parole sera d'abord accordée au **Dr Patrick Vinay**, médecin spécialiste en néphrologie, chef de l'unité des soins palliatifs du Centre hospitalier de l'Université de Montréal (CHUM) et vice-président du réseau Vivre dans la dignité, pour une présentation intitulée: « *Aux sources de la dignité* ». Par la suite, **M. John Kabano**, professeur adjoint au Département des sciences de l'éducation de l'Université Sainte-Anne en Nouvelle-Écosse, prononcera une allocution au titre annonciateur: « *Les représentations sociales comme guide et déterminant de notre rapport aux personnes ayant une déficience intellectuelle : voir, penser et agir autrement* ». Par la suite, Me Christian Brunelle, docteur en droit, professeur à la Faculté de droit de l'Université Laval et membre du Comité des droits de la personne du Barreau du Québec, abordera l'aspect juridique par son allocution : « *La dignité, le droit et ses déficiences* ». Enfin, **Mme Johanne Bourbonnais**, titulaire d'une maîtrise en

communication, spécialiste en développement social inclusif, en gestion du changement et en dialogue interculturel, clôturera cette portion de la journée en décrivant la *Convention de l'ONU relative aux droits des personnes handicapées : les principes, le nouveau paradigme et son application*.

La dignité humaine entre naître et mourir : ses lieux d'expression dans la vie des personnes ayant une déficience intellectuelle

La deuxième partie de cette journée de formation sera consacrée à la réflexion et aux échanges entre les participants afin de voir comment les contenus des présentations de la matinée pourraient être mis à contribution pour accroître notre pouvoir d'influence dans nos milieux.

La parole sera d'abord donnée aux personnes directement concernées par la thématique et représentées par Mme Karine Mélano et M. Steve Janelle de la Fédération des Mouvements Personne d'Abord du Québec. Par la suite, les participants seront informés des actions concertées de l'AQIS-IQDI: la démarche de réflexion éthique et le partage des savoirs, par **Mme Danielle Chrétien**; les fondements et les orientations dans la défense des droits, par Mme Susie Navert, et la coalition sur le dépistage de la trisomie 21, par Mmes Marie Boulanger-Lemieux et Roselyne Chevrete.

Pour compléter cette journée, les participants seront invités à répondre à la question suivante : **Que puis-je faire pour préserver la dignité humaine des personnes ayant une déficience intellectuelle?** Animé par Mme Johanne Bourbonnais, cet exercice de réflexion permettra de dégager les champs de force pour nos actions futures.

C'est M. Thomas De Koninck, professeur titulaire à la faculté de philosophie de l'Université Laval, qui prononcera le mot de la fin : « *La dignité inaliénable* », une belle façon de clore la journée en faisant le lien avec la conférence d'ouverture du congrès qu'il prononcera le vendredi matin.

POUR NOUS JOINDRE

L'Observatoire en inclusion sociale

1025, rue Marguerite-Bourgeoys
Trois-Rivières (Québec), G8Z 3T1

Téléphone : 819 379-7732, poste 12335

Courriel : 04OIS@ssss.gouv.qc.ca

POUR ADHÉRER À L'OBSERVATOIRE

Remplissez le formulaire [ICI](#)

[Se connecter](#)



UNIVERSITÉ DU QUÉBEC À TROIS-RIVIÈRES

